МУНИЦИПАЛЬНОЕ КАЗННОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬЕ УЧРЕЖДЕНИЕ

«СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА» С. ФРОЛОВКА ПАРТИЗАНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА

Рабочая программа воспитания

обучающихся начального общего образования по ФГОС-2021

на 2022/23 учебный год

с. Фроловка, 2022

# СОДЕРЖАНИЕ

**РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ**

* 1. Цель и задачи воспитания обучающихся
  2. Направления воспитания
  3. Целевые ориентиры результатов воспитания

# РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

* 1. Уклад МКОУ СОШ с. Фроловка
  2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

# РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

* 1. Кадровое обеспечение
  2. Нормативно-методическое обеспечение
  3. Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями
  4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся
  5. Анализ воспитательного процесса

**ПРИЛОЖЕНИЕ**

# РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники МКОУ СОШ с. Фроловка, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей перед всеми другими лицами.

Нормативные ценностно-целевые основы воспитания обучающихся в МКОУ СОШ с. Фроловка определяются содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся.

Ценностно-целевые основы воспитания обучающихся включают духовно-нравственные ценности культуры народов России, традиционных религий народов России в качестве вариативного компонента содержания воспитания.

Воспитательная деятельность в МКОУ СОШ с. Фроловка планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в государственной Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Отечества.

# Цель и задачи воспитания обучающихся

Современный российский национальный воспитательный идеал – высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования **цель воспитания**, воспитательной деятельности в МКОУ СОШ с. Фроловка являются:

* создание условий для личностного развития обучающихся, их самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному

наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

**Задачами воспитания** обучающихся в МКОУ СОШ с. Фроловка является: создание целостной образовательной среды, включающей урочную и внеурочную деятельность, реализацию комплекса воспитательных мероприятий на уровне организации, класса, занятия в творческих объединениях по интересам, культурные и социальные практики с учетом историко-культурной и этнической специфики региона, потребностей обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;

* целостность и единство воспитательных воздействий на обучающегося, реализацию возможности социальных проб, самореализацию и самоорганизацию обучающихся, практическую подготовку;
* содействие развитию педагогической компетентности родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся в целях осуществления социализации обучающихся в семье;
* учет социальных потребностей семей обучающихся;
* проведение совместной деятельности обучающихся с родителями (законными представителями);
* организация личностно значимой и общественно приемлемой деятельности для формирования у обучающихся российской гражданской идентичности, осознания сопричастности социально позитивным духовным ценностям и традициям своей семьи, этнической и (или) социокультурной группы, родного края, уважения к ценностям других культур;
* создание условий для развития и реализации интереса обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и самообразованию на основе рефлексии деятельности и личностного самопознания; самоорганизации жизнедеятельности; формирования позитивной самооценки, самоуважению; поиска социально приемлемых способов деятельностной реализации личностного потенциала;
* формирование у обучающихся личностных компетенций, внутренней позиции личности, необходимых для конструктивного, успешного и ответственного поведения в обществе с учетом правовых норм, установок уважительного отношения к своему праву и правам других людей на собственное мнение, личные убеждения; закрепление у них знаний о нормах и правилах поведения в обществе, социальных ролях человека (обучающийся, работник, гражданин, член семьи), способствующих подготовке к жизни в обществе, активное неприятие идеологии экстремизма и терроризма;
* развитие у обучающихся опыта нравственно значимой деятельности, конструктивного социального поведения в соответствии с этическими нормами взаимоотношений с противоположным полом, со старшими и младшими, осознание и формирование знаний о семейных ценностях, профилактике семейного неблагополучия, принятие ценностей семьи, стремления к духовно-нравственному совершенствованию;
* стимулирование интереса обучающихся к творческой и интеллектуальной деятельности, формирование у них целостного мировоззрения на основе научного, эстетического и практического познания устройства мира;
* формирование представлений о современных угрозах для жизни и здоровья людей, в том числе в информационной сфере; навыков безопасного поведения на дорогах, в чрезвычайных ситуациях, содействие формированию у обучающихся убежденности в необходимости выбора здорового образа жизни, о вреде употребления алкоголя и табакокурения; осознанию необходимости следования принципу предвидения последствий своего поведения;
* создание условий для формирования у обучающихся способности противостоять негативным в отношении сохранения своего психического и физического здоровья воздействиям социальной среды, в том числе экстремистского, террористического, криминального и иного деструктивного характера;
* создание условий для формирования у обучающихся установки на систематические занятия физической культурой и спортом, готовности к выбору индивидуальных режимов двигательной активности на основе осознания собственных возможностей; для осознанного отношения обучающихся к выбору индивидуального рациона здорового питания; для овладения обучающимися современными оздоровительными технологиями, в том числе на основе навыков личной гигиены; в целях недопущения употребления наркотических средств и психотропных веществ, профилактики инфекционных заболеваний;
* осознание обучающимися взаимосвязи здоровья человека и экологического состояния окружающей его среды, роли экологической культуры в обеспечении личного и общественного здоровья; участие обучающихся в совместных с родителями (законными представителями) несовершеннолетних обучающихся видах деятельности, организуемых Организацией и формирующих экологическую культуру мышления и поведения;
* формирование у обучающихся мотивации и уважения к труду, в том числе общественно полезному, и самообслуживанию, потребности к приобретению или выбору будущей профессии; организацию участия обучающихся в благоустройстве класса, Организации, населенного пункта, в котором они проживают;
* создание информированности обучающихся об особенностях различных сфер профессиональной деятельности, в том числе с учетом имеющихся потребностей в профессиональных кадрах на местном, региональном и федеральном уровнях; организацию профессиональной ориентации обучающихся через систему мероприятий, проводимых Организацией совместно с различными предприятиями, образовательными организациями, центрами профориентационной работы, практической подготовки;
* оказание психолого-педагогической поддержки, консультационной помощи обучающимся в их профессиональной ориентации, включающей в том числе диагностику мотивации, способностей и компетенций обучающихся, необходимых для продолжения получения образования и выбора профессии.

# Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной, урочной и внеурочной деятельности МКОУ СОШ с. Фроловка по основным направлениям воспитания в соответствии с приказом Минпросвещения России от 31.05.2021 № 287 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования» (далее – ФГОС НОО):

* гражданскому;
* патриотическому;
* духовно-нравственному;
* эстетическому;
* физическому и формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия;
* трудовому;
* экологическому.

# Целевые ориентиры результатов воспитания

Требования к личностным результатам освоения обучающимися образовательных программ основного общего образования установлены во ФГОС НОО. На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС НОО.

Личностные результаты освоения программы основного начального образования должны отражать готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на ее основе и в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части

|  |
| --- |
| **Целевые ориентиры** |
| **Гражданско-патриотическое воспитание** |

|  |
| --- |
| Знающий и любящий свою малую родину, свой край, имеющий представление о Родине — России, её территории, расположении.  Сознающий принадлежность к своему народу и к общности граждан России, проявляющий уважение к своему и другим народам.  Понимающий свою сопричастность к прошлому, настоящему и будущему родного края, своей Родины — России, Российского государства.  Понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение. Имеющий первоначальные представления о правах и ответственности человека в  обществе, гражданских правах и обязанностях. Принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в доступной по возрасту социально значимой деятельности. |
| **Духовно-нравственное воспитание** |
| Уважающий духовно-нравственную культуру своей семьи, своего народа, семейные ценности с учётом национальной, религиозной принадлежности. Сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека. Доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям, уважающий старших. Умеющий оценивать поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, осознающий ответственность за свои поступки. Владеющий представлениями о многообразии языкового и культурного пространства России, имеющий первоначальные навыки общения с людьми разных народов, вероисповеданий. Сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка,  русского языка, проявляющий интерес к чтению. |
| **Эстетическое воспитание** |
| Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей.  Проявляющий интерес и уважение к отечественной и мировой художественной культуре.  Проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусстве. |
| **Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия** |
| Бережно относящийся к физическому здоровью, соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде. Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе. Ориентированный на физическое развитие с учётом возможностей здоровья, занятия физкультурой и спортом. Сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей  психофизические и поведенческие особенности с учётом возраста. |
| **Трудовое воспитание** |
| Сознающий ценность труда в жизни человека, семьи, общества. Проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам труда, ответственное потребление. Проявляющий интерес к разным профессиям. Участвующий в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой  деятельности. |
| **Экологическое воспитание** |
| Понимающий ценность природы, зависимость жизни людей от природы, влияние людей на природу, окружающую среду. Проявляющий любовь и бережное отношение к природе, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам. Выражающий готовность в своей деятельности придерживаться экологических норм. |

|  |
| --- |
| **Ценности научного познания** |
| Выражающий познавательные интересы, активность, любознательность и самостоятельность в познании, интерес и уважение к научным знаниям, науке. Обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах, многообразии объектов и явлений природы, связи живой и неживой природы, о науке, научном знании. Имеющий первоначальные навыки наблюдений, систематизации и осмысления  опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях знания. |

# РАЗДЕЛ2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

* 1. **Уклад общеобразовательной организации**

МКОУ СОШ с. Фроловка является средней общеобразовательной школой, численность обучающихся составляет 116 человек, численность педагогического коллектива – 16 человек. Обучение ведётся с 1 по 11 класс по трем уровням образования: начальное общее образование, основное общее образование, среднее общее образование.

МКОУ СОШ с. Фроловка (далее – школа) — это сельская школа, удаленная от культурных и научных центров, спортивных школ и школ искусств. В ней нет психолога, качество сети Интернет невысокое и др. Данные факторы не могут не вносить особенности в воспитательный процесс. Но следствием этого являются и положительные стороны.

Социокультурная среда села более консервативна и традиционна, чем в городе, сохраняется внутреннее духовное богатство, бережное отношение к Родине и природе. Сельская природная среда естественна и приближена к людям. Наш школьник воспринимает природу как естественную среду собственного обитания.

Круг общения детей здесь не столь обширен, но само общение отличается детальным знанием окружающих людей. В таких условиях у детей значительно раньше формируется уважение к семейным традициям, почитание старших, уважение к людям труда, взаимопомощь. Практически все педагоги школы родились в нашем поселке, учились в этой школе, теперь работают в ней. Знают личностные особенности, бытовые условия жизни друг друга, отношения в семьях, что способствует установлению доброжелательных и доверительных отношений между педагогами, школьниками и их родителями.

В небольшом коллективе интенсивнее идет процесс установления межличностных контактов, существует реальная возможность проявить себя в общем деле. У нас все на виду, что при создании ситуации совместного поиска стимулирует активность учащихся и учителей. Нет резкой обособленности между классами, учащимися разного возраста.

Таким образом, создавая условия для ребенка по выбору форм, способов самореализации на основе освоения общечеловеческих ценностей, учитываем особенности сельской школы.

В процессе воспитания сотрудничаем с Домом культуры с. Фроловка, администрацией Новицкого СП, КДН и защите их прав, ПДН ОМВД г. Находка. Принимаем участие в проектах, конкурсах и мероприятиях муниципального и регионального уровня. Начали принимать участие в проектах Российского движения школьников.

В школе функционируют юнармейский отряд «Звезда», отряд волонтеров «Мир», школьный спортивный клуб «Олимп». Работает школьный музей.

Процесс воспитания основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:

- неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в школе;

- ориентир на создание психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;

- реализация процесса воспитания главным образом через создание в школе детско-взрослых общностей, которые объединяют детей и педагогов содержательными событиями, позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;

- организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;

- системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

# Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Виды, формы и содержание воспитательной деятельности в этом разделе представляются по модулям. Модуль — часть рабочей программы воспитания, в которой описываются виды, формы и содержание воспитательной работы в течение учебного гада в рамках определённого направления деятельности в МКОУ СОШ с. Фроловка

Каждый из модулей обладает воспитательным потенциалом с особыми условиями, средствами, возможностями воспитания. В рабочей программе воспитания соединены основные (инвариантных) модули и дополнительные (вариативные) модули, отражающие специфику воспитательной деятельности в МКОУ СОШ с. Фроловка

**Основные школьные дела**

Основные дела – это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть школьников и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогами и детьми. Это комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для школьников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив.

Для этого в Школе используются следующие формы работы

***На внешкольном уровне:***

* социальные проекты – ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума:
* патриотическая акция «Бессмертный полк» (проект запущен по инициативе и при непосредственном участии Школы, с 9 мая 2017 года шествие жителей с. Фроловка с портретами ветеранов Великой Отечественной войны проходит ежегодно);
* экологическая акция «Чистый двор» (весной и осенью школьники наводят порядок в школьном дворе: убирают мусор, весной разбивают клумбы, осенью убирают увядшие цветы, за каждым классом закреплена определённая территория);
* акция «Подарок солдату» (накануне Дня защитника Отечества школьники и учителя готовят подарки и отправляют их по почте выпускникам школы, проходящим на данный момент срочную службу в Армии) и др.
* открытые дискуссионные площадки – комплекс открытых дискуссионных площадок:
* общешкольные родительские и ученические собрания, которые проводятся регулярно, в их рамках обсуждаются насущные проблемы;
* Единый День профилактики правонарушений в школе (помимо профилактических мероприятий с обучающимися, проводится встреча родителей и обучающихся с представителями Управления образования, КДН и защите их прав, ПДН);
* проводимые для жителей поселка и организуемые совместнос семьями учащихся спортивные состязания, праздники, представления, которые открывают возможности для творческой самореализации школьников и включают их в деятельную заботу об окружающих:
* спортивно-оздоровительная деятельность: соревнование по волейболу между командами выпускников школы и старшеклассниками; состязания «Зарница», «Веселые старты» и т.п. с участием родителей в командах;
* досугово-развлекательная деятельность: праздники, концерты, конкурсные программы ко Дню матери, 8 Марта, выпускные вечера и т.п. с участием родителей, бабушек и дедушек;
* концерты в сельском Доме культуры с вокальными, танцевальными выступлениями школьников в День пожилого человека, День защиты ребенка, на Масленицу, 8 Марта, 9 Мая и др.

***На школьном уровне:***

* общешкольные праздники – ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы:
* День Учителя (поздравление учителей, концертная программа, подготовленная обучающимися, проводимая в актовом зале при полном составе учеников и учителей Школы);
* День самоуправления в День Учителя (старшеклассники организуют учебный процесс, проводят уроки, общешкольную линейку, следят за порядком в школе и т.п.);
* праздники, концерты, конкурсные программы в Новогодние праздники, Осенние праздники, День матери, 8 Марта, День защитника Отечества, День Победы, выпускные вечера, «Первый звонок», «Последний звонок» и др.;
* Предметные недели (литературы, русского и английского языков; математики, физики, биологии и химии; истории, обществознания и географии; начальных классов);
* День науки (подготовка проектов, исследовательских работ и их защита)
* торжественные ритуалы посвящения, связанные с переходом учащихся на следующую ступень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность детей:
* «Посвящение в первоклассники»;
* «Посвящение в пятиклассники»;
* «Прием в ряды юнармейцев (присяга)»;
* «Первый звонок»;
* «Последний звонок».
* церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы:
* еженедельные общешкольные линейки (по понедельникам) с вручением грамот и благодарностей;
* награждение на торжественной линейке «Последний звонок» по итогам учебного года Похвальными листами и грамотами обучающихся, а также классов, победивших в конкурсе «Лучший класс школы».

***На уровне классов:***

* выбор представителей классов в общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;
* участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;
* проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.

***На индивидуальном уровне:***

* вовлечение по возможностикаждого ребенка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);
* индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
* наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
* при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

**Классное руководство**

Осуществляя работу с классом, педагог (классный руководитель) организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса; работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся или их законными представителями.

***Работа с классным коллективом:***

* инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;
* организация интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел с учащимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющие с одной стороны, – вовлечь в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, – установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.
* проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагога и школьников, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.
* сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; однодневные походы и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями; празднования в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши; внутриклассные «огоньки», вечера, дающие каждому школьнику возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.
* выработка совместно со школьниками законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе.

***Индивидуальная работа с учащимися:***

* изучение особенностей личностного развития учащихся класса через наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями.
* поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбор профессии, вуза и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить.
* индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года – вместе анализируют свои успехи и неудачи.
* коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

***Работа с учителями, преподающими в классе:***

* регулярные консультации классного руководителя с учителями-предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;
* проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;
* привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
* привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

***Работа с родителями учащихся или их законными представителями:***

* регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;
* помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
* организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
* создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей;
* привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;
* организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

**Школьный урок**

Реализация школьными педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее*:*

* установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности;
* побуждение школьников соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (школьниками), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
* привлечение внимания школьников к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией – инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;
* использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
* применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы или работы в парах, которые учат школьников командной работе и взаимодействию с другими детьми;
* включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию детей к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;
* организация шефства мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего школьникам социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
* инициирование и поддержка исследовательской деятельности школьников в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что даст школьникам возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык генерирования и оформления собственных идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения.

**Внеурочная деятельность**

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

- вовлечение школьников в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;

- формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско-взрослых общностей,которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;

- создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;

- поддержку в детских объединениях школьников с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;

- поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности происходит в рамках следующих выбранных школьниками ее видов:

***Познавательная деятельность.*** Курсы внеурочной деятельности «Юный физик», «Химия в жизни человека», «Мой профессиональный выбор», Кружки русского языка и математики, направленные на передачу школьникам социально значимых знаний, развивающие их любознательность, позволяющие привлечь их внимание к экономическим, политическим, экологическим, гуманитарным проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира.

***Туристско-краеведческая деятельность*.** Курс внеурочной деятельности «Юный географ-исследователь», направленный на воспитание у школьников любви к своему краю, его истории, культуре, природе, на развитие самостоятельности и ответственности школьников.

***Спортивно-оздоровительная деятельность.*** Курсы внеурочной деятельности «Волейбол», «ОФП», «Баскетбол», направленные на физическое развитие школьников, развитие их ценностного отношения к своему здоровью, побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых.

***Трудовая деятельность.*** Курс внеурочной деятельности «Занимательная технология», направленный на развитие творческих способностей школьников, воспитание у них трудолюбия и уважительного отношения к физическому труду.

***Патриотическая деятельность.*** Детское объединение «Юнармия», направленное на раскрытие творческого, умственного и физического потенциала школьников, развитие у них навыков конструктивного общения, умений работать в команде, патриотическое воспитание, любовь к своей Родине.

**Организация предметно-пространственной среды**

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы. Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

* оформление интерьера школьных помещений (вестибюля, коридоров, рекреаций, актового зала, окна и т.п.) и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок школьников на учебные и внеучебные занятия;
* размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ школьников, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в школе;
* озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, тенистых аллей, оборудование во дворе школы спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для школьников разных возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоны активного и тихого отдыха;
* благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе со школьниками своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми;
* событийное оформление пространства при проведении конкретных школьных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний и т.п.);
* совместная с детьми разработка, создание и популяризация особой школьной символики (флаг, эмблема, галстук детского движения, элементы школьной формы и т.п.), используемой как в школьной повседневности, так и в торжественные моменты жизни образовательной организации – во время праздников, торжественных церемоний, ключевых общешкольных дел и иных происходящих в жизни школы знаковых событий;
* акцентирование внимания школьников посредством элементов предметно-эстетической среды (стенды, плакаты) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах.

**Работа с родителями (законными представителями)**

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

***На групповом уровне:***

* Общешкольный родительский комитет, участвующий в управлении школой и решении вопросов воспитания и социализации их детей;
* общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
* педагогическое просвещение родителей по вопросам воспитания детей, в ходе которого родители получают рекомендации классных руководителей и обмениваются собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;
* взаимодействие с родителями посредством школьного сайта: размещается информация, предусматривающая ознакомление родителей, школьные новости.

***На индивидуальном уровне:***

* обращение к специалистам по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций
* участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;
* помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;
* индивидуальное консультирование c целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

**Самоуправление**

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам – предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Поскольку учащимся младших и подростковых классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, детское самоуправление иногда и на время может трансформироваться (посредством введения функции педагога-куратора) в детско-взрослое самоуправление.

Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом

***На уровне школы:***

* через деятельность выборного Совета обучащихся школы (далее СОШ), создаваемого для учета мнения школьников по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
* через деятельность творческих советов дела, отвечающих за проведение тех или иных

конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.;

***На уровне классов****:*

* через деятельность выборных по инициативе и предложениям учащихся класса лидеров

(старост), представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой СОШ и классных руководителей;

* через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса;

***На индивидуальном уровне:***

* через вовлечение школьников в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
* через реализацию функций школьниками, отвечающими за различные направления работы в классе

**Структура ученического самоуправления:**

*Общее собрание обучающихся*

*Совет обучающихся школы*

Председатель совета

Отдел

труда

Отдел

культуры

Отдел

знаний

Отдел

информации

Отдел спорта

Лидер класса (староста)

*Совет класса*

сектор

труда

сектор

информации

сектор спорта

сектор знаний

сектор культуры

*Ученик*

**Профилактика и безопасность**

Профилактика девиантного поведения обучающихся, конфликтов между обучающимися, обучающимися и педагогами – направление деятельности в школе, целью которого является создание условий для успешного формирования и развития личностных ресурсов, способствующих преодолению различных трудных жизненных ситуаций и влияющих на повышение устойчивости участников образовательных отношений в школе к неблагоприятным факторам.

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в школе предусматривает:

* целенаправленную работу педагогического коллектива по созданию в школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
* регулярное проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
* проведение коррекционной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т.д.);
* разработку и реализацию в школе профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением, сообществами класса, сверстников, школы в целом, организацию межведомственного взаимодействия;
* вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков, реализуемые в школе и в социокультурном окружении с обучающимися, педагогами, родителями (антиалкогольные, против курения, безопасность в цифровой среде, вовлечение в деструктивные группы в социальных сетях, деструктивные молодежные, религиозные объединения, культы, субкультуры, безопасность дорожного движения, противопожарная безопасность, гражданская оборона, антитеррористическая, антиэкстремистская безопасность и т.д.);
* организацию превентивной работы со сценариями социально одобряемого поведения, развитие у обучающихся навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативному воздействию, групповому давлению;
* поддержку инициатив обучающихся, педагогов в сфере укрепления безопасности жизнедеятельности в школе, профилактики правонарушений, девиаций, организация деятельности, альтернативной девиантному поведению – познание (путешествия), испытание себя (походы, спорт), значимое общение, любовь, творчество, деятельность (в том числе профессиональная, религиозно-духовная, благотворительная, искусство и др.);
* предупреждение, профилактика и целенаправленная деятельность в случаях появления, расширения, влияния в школе маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, агрессивного поведения и др.);
* поддержка и профилактика расширения групп детей, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающих, социально запущенные, осужденные, социально неадаптированные дети-мигранты и т.д.)

**Профориентация**

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности:

* циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
* профориентационные игры: деловые игры, квесты, расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;

экскурсии на предприятия, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;

* посещение дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах;
* совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования;
* участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет;
* освоение школьниками основ профессии в рамках курсов внеурочной деятельности.

**Детские общественные объединения**

Действующее на базе школы детское общественное объединение – это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения.

Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

- организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других.

Такими делами являются: посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым людям; совместная работа с учреждениями социальной сферы (проведение культурно-просветительских и развлекательных мероприятий для посетителей этих учреждений, помощь в благоустройстве территории данных учреждений и т.п.); участие школьников в работе на прилегающей к школе территории (работа на пришкольном участке, уход за деревьями и кустарниками, благоустройство клумб) и другие;

- организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт осуществления дел, направленных на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как внимание, забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других;

- формальные и неформальные встречи членов детского общественного объединения для обсуждения вопросов управления объединением,

планирования дел в школе, празднования знаменательных для членов объединения событий;

- поддержку и развитие в детском объединении его традиций и ритуалов, формирующих у ребенка чувство общности с другими его членами, чувство причастности к тому, что происходит в объединении (реализуется посредством введения особой символики детского объединения, проведения ежегодной церемонии посвящения в члены детского объединения, создания и поддержки интернет - странички детского объединения в соцсетях, организации деятельности пресс-центра детского объединения, проведения традиционных огоньков – формы коллективного анализа проводимых детским объединением дел);

- участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Это может быть как участием школьников в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, так и постоянной деятельностью школьников.

**Школьный музей**

Основная цель – духовно-нравственное воспитание личности гражданина России, принятие базовых национальных ценностей.

Цель воспитания в общеобразовательной организации – личностное развитие школьников, проявляющееся:

1) в усвоении ими знаний основных норм, которые общество выработало на основе этих ценностей (то есть, в усвоении ими социально значимых знаний);

2) в развитии их позитивных отношений к этим общественным ценностям (то есть в развитии их социально значимых отношений);

3) в приобретении ими соответствующего этим ценностям опыта по ведения, опыта применения сформированных знаний и отношений на практике (то есть в приобретении ими опыта осуществления социально значимых дел).

ЦЕЛЬ МОДУЛЯ «Школьный музей» - моделирование социокультурного, образовательного, воспитательного открытого пространства, которое способствует личностному развитию обучающихся, выявлению и поддержке талантливых детей, профессиональной ориентации, обеспечивает духовно-нравственное, гражданско-патриотическое, военно-патриотическое воспитание обучающихся.

Школьный музей – социокультурное пространство, центр просветительной и воспитательной работы, взаимодействует с учителями-предметниками, взаимодействует с классными руководителями, участвует в организации работы кружка туристко-краеведческой направленности «Юный исследователь», в проведении музейных уроков, тематических выставок, мероприятий по патриотическому воспитанию, сохранению народных традиций.

**Школьный спортивный клуб**

Школьный спортивный клуб «Олимп» — это общественное объединение учителей и учащихся, способствующее развитию физической культуры, массового спорта, туризма в школе. Работа ШСК строится в соответствии с Уставом ШСК, принципами государственной системы физического воспитания при широкой поддержке общественности. Школьный спортивный клуб «Олимп» был создан 1 сентября 2021 г. Руководителем ШСК «Олимп» является учитель физической культуры Бойко Ю.М.

Задачи объединения:

* вовлечение обучающихся в систематические занятия физической культурой и спортом,

• формирование у них мотивации и устойчивого интереса к укреплению здоровья;

* организация физкультурно-спортивной работы с обучающимися;

• участие в спортивных соревнованиях различного уровня среди образовательных организаций;

• организация спортивно-массовой работы с обучающимися, имеющими отклонения в состоянии здоровья, ограниченные возможности здоровья.

Основными формами работы школьного спортивного клуба «Олимп» являются занятия в секциях, группах и командах, комплектующихся с учетом пола, возраста, уровня физической и спортивно-технической подготовки, а также состояния здоровья обучающихся. Для достижения указанной цели ШСК осуществляет следующие виды деятельности:

-создание сети физкультурного актива во всех учебных группах образовательного учреждения;

-содействие открытию спортивных секций;

-агитационная работа в области физкультуры и спорта, информирование обучающихся о развитии спортивного движения

-проведение спортивно-массовых мероприятий, соревнований среди обучающихся образовательного учреждения и с воспитанниками других клубов;

-создание и подготовка команд воспитанников ШСК по различным видам спорта, для участия в соревнованиях различного уровня;

-внедрение физической культуры в быт обучающихся, проведение спортивно-массовой и оздоровительной работы в образовательном учреждении;

-организация активного спортивно-оздоровительного отдыха обучающихся.

# РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

* 1. **Кадровое обеспечение**

Общая численность педагогических работников 16 человек основных педагогических

работников.

Психолого- педагогическим сопровождением обучающихся, в том числе и с ОВЗ, привлечены следующие специалисты; педагоги-психологи, социальный педагог. В школе 11 классов, в которых работают 11 классных руководителя. Кадровое обеспечение воспитательного процесса:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Должность** | **Ф. И. О.** | **Без категории** | **Соответствие** | **Квалификационная категория** | |
| **Первая** | **Вторая** |
| Социальный педагог | Каменева В.В. |  | 1 |  |  |
| Педагог- психолог | Костикова Т.А. |  | 1 |  |  |
| **Должность** | **Ф. И. О.** | **Без категории** | **Соответствие** | **Квалификационная категория** | |
| **Первая** | **Вторая** |
| Классные руководители  Основная школа | 1 класс Табунщик О.Г. |  | 1 |  |  |
| 2 класс Сабирова А.Ф. |  | 1 |  |  |
| 3 класс Костикова Т.А. |  | 1 |  |  |
| 4 класс Шутова Е.В. |  | 1 |  |  |

# Нормативно-методическое обеспечение

Управление качеством воспитательной деятельности в МКОУ СОШ с. Фроловка связывается, прежде всего, с качеством ее нормативно-правового обеспечения:

1.Положение о классном руководителе. 2.Положение о дежурстве МКОУ СОШ с. Фроловка

3. Положение о методическом объединении 4. Положение о внутришкольном контроле

1. Положение о комиссии по урегулировании споров между участниками образовательных отношений МКОУ СОШ с. Фроловка
2. Положение о Совете профилактике правонарушений

7. Положение о родительском комитете МКОУ СОШ с. Фроловка

1. Положение о школьной одежде и внешнем виде обучающихся
2. Положение о психолого- педагогическом консилиуме между обучающимися

10. Положение о социально-психологической службе МКОУ СОШ с. Фроловка

11. Положение об организации дополнительного образования в МКОУ СОШ с. Фроловка

15. Положение о внеурочной деятельности обучающихся МКОУ СОШ с. Фроловка

16.Положение о школьном ученическом самоуправлении.

17. Правила внутреннего распорядка для обучающихся МКОУ СОШ с. Фроловка

19. Положение о школьном спортивном клубе «Олимп». Ссылка на размещенные документы:

Нормативно-методическое обеспечение в МКОУ СОШ с. Фроловка <http://xn--80adycobl5a.xn--90anmicge.xn--p1ai/sveden/document/>

С 2021 года в соответствии с принятыми поправками к федеральному закону № 273 «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся определена система организации воспитательной работы в сфере образования:

1.Письмо О внедрении примерной программы воспитания. 2.Федеральный закон от 31.07.2020 N 304-ФЗ

1. Воспитание в современной школе от программы к действиям.
2. Примерная программа воспитания для общеобразовательных организаций (протокол №3/22 от 23 июня 2022 г.)
3. Методическое пособие Министерства просвещения Российской Федерации и Федерального государственного бюджетного научного учреждения «Института стратегии развития

образования Российской академии образования» «Воспитание в современной школе: от программы к действиям».

# Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

Требования к организации среды для обучающихся с ОВЗ отражаются в примерных адаптированных основных образовательных программах для обучающихся каждой нозологической группы.

В воспитательной работе с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: для обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ, из социально уязвимых групп (например, воспитанники детских домов, из семей мигрантов, билингвы и др.), одарённые, с отклоняющимся поведением, создаются особые условия.

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

* + налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
  + формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
  + построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
  + обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

* + формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
  + создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;
  + личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

# Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

* + публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
  + соответствия артефактов и процедур награждения укладу общеобразовательной организации, качеству воспитывающей среды, символике общеобразовательной организации;
  + прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
  + регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и т. п.);
  + сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград даёт возможность стимулировать индивидуальную и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды);
  + привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей;
  + дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности: индивидуальные и групповые портфолио, рейтинги, благотворительная поддержка. Ведение портфолио — деятельность обучающихся при её организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) артефактов, фиксирующих и символизирующих достижения

обучающегося.

Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т. д.). Кроме индивидуального портфолио возможно ведение портфолио класса.

Рейтинг — размещение имён обучающихся или наименований групп в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями в чём-либо.

Благотворительная поддержка обучающихся, групп обучающихся (классов и др.) может заключаться в материальной поддержке проведения в общеобразовательной организации воспитательных дел, мероприятий, проведения внешкольных мероприятий, различных форм совместной деятельности воспитательной направленности, в индивидуальной поддержке нуждающихся в помощи обучающихся, семей, педагогических работников.

Благотворительность предусматривает публичную презентацию благотворителей и их деятельности.

Использование рейтингов, их форма, публичность, привлечение благотворителей, в том числе из социальных партнёров, их статус, акции, деятельность должны соответствовать укладу общеобразовательной организации, цели, задачам, традициям воспитания, согласовываться с представителями родительского сообщества во избежание деструктивного воздействия на взаимоотношения в общеобразовательной организации.

# Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровне начального общего образования, установленных ФГОС НОО.

Основным методом анализа воспитательного процесса в общеобразовательной организации является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения, с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы.

Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

* + взаимное уважение всех участников образовательных отношений;
  + приоритет анализа сущностных сторон воспитания — ориентирует на изучение, прежде всего, не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада общеобразовательной организации, качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями;
  + развивающий характер осуществляемого анализа — ориентирует на использование результатов анализа для совершенствования воспитательной деятельности педагогических

работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);

* + распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся — ориентирует на понимание того, что личностное развитие — это результат как организованного социального воспитания (в котором общеобразовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития.

Основные направления анализа воспитательного процесса:

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе.

Анализ проводится классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом, при наличии) с последующим обсуждением результатов на методическом объединении классных руководителей или педагогическом совете.

Основным способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение. Внимание педагогов сосредотачивается на вопросах: какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год; какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему; какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

1. Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом, при наличии), классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, актива совета обучающихся. Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работников могут быть анкетирования и беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками, представителями совета обучающихся. Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете. Внимание сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством (выбираются вопросы, которые помогут проанализировать проделанную работу):

* + реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
  + организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
  + проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
  + деятельности классных руководителей и их классов;
  + внешкольных мероприятий;
  + создания и поддержки предметно-пространственной среды;
  + взаимодействия с родительским сообществом;
  + деятельности ученического самоуправления;
  + деятельности по профилактике и безопасности;
  + реализации потенциала социального партнёрства;
  + деятельности по профориентации обучающихся и т.д.

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работе при его наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в общеобразовательной организации.

**ПРИЛОЖЕНИЕ**

Утверждаю

Директор МКОУ СОШ с. Фроловка

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Бойко Т.Б.

МКОУ СОШ с. Фроловка

Календарный план воспитательной работы 1-4 классов на 2022-2023 учебный год

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Мероприятия** | **Классы** | | **Дата проведения** | **Ответственные** |
| **ОСНОВНЫЕ ШКОЛЬНЫЕ ДЕЛА (в течении года)** | | | | |
| Еженедельная общешкольная линейка (по понедельникам) | 1-4 | | В течении года | Директор, зам.директора во УВР, зам.директора по ВР, классные руководители |
| Экологическая акция «Чистый двор» | 1-4 | | Сентябрь, апрель | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| Конкурс «Лучший класс года» | 1-4 | | В течении года | Зам.директора по ВР |
| Церемония награждения на общешкольной линейке учеников и педагогов (по необходимости) | 1-4 | | В течении года | Директор, зам.директора во УВР, зам.директора по ВР, |
| Спортивно-оздоровительная деятельность («Зарница», соревнования по волейболу, «Веселые старты» | 1-4 | | В течении года | Учителя физкультуры |
| Предметные недели | 1-4 | | В течении года (согласно учебному плану) | Зам.директора по УВР, учителя-предметники |
| Цикл мероприятий в рамках 2022 года – Года народного искусства и культурного наследия России | 1-4 | | Сентябрь-декабрь | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| Цикл мероприятий в рамках 2023 года – Год педагога и наставника | 1-4 | | Январь-май | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| **Сентябрь** | | | | |
| «День знаний» | 1-4 | | 01.09 | Зам.директора по ВР |
| Неделя безопасного дорожного движения | 1-4 | | 26.09–30.09 | Зам. директора по ВР  Учитель ОБЖ |
| **Октябрь** | | | | |
| Осенний бал | 1-4 | | 28.10 | Зам.директора по ВР  Ученическое самоуправление |
| **Декабрь** | | | | |
| Новогодние утренники | 1-4 | | 26.12-28.12 | Зам. директора по ВР Ученическое самоуправление |
| **Февраль** | | | | |
| Акция «Подарок солдату» | 1-4 | | 1-17 февраля | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| Прием в ряды Юнармии | 2-11 | | 02.02 | Руководитель юнармейского отряда, зам.директора во ВР |
| Вечер встречи выпускников | 1-4 | | 04.02 | Зам.директора по ВР  Ученическое самоуправление  Классные руководители |
| День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества | 1-4 | | 15.02 | Зам.директора по ВР |
| «А ну – ка мальчики», посвященный  Дню защитника Отечества | 1-4 | | 22.02 | Зам. директора по ВР Ученическое самоуправление  Учителя физкультуры |
| **Март** | | | | |
| Мероприятия к Международному  женскому дню | 1-4 | | 07.03 | Зам. директора по ВР  Классные руководители |
| **Апрель** | | | | |
| К 155-летию со дня рождения писателя Максима Горького «Горьковские чтения» | 2–4 | | 3-7 апреля | Зам. директора по ВР  Учителя русского языка и литературы |
| Проект «Наследники великой победы» | 1-4 | | Апрель-май по отдельному плану | Зам.директора по ВР |
| **Май** | | | | |
| Патриотическая акция «Бессмертный полк» посвященная дню победы в ВОВ | 1-4 | | 9 мая | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| **КЛАССНОЕ РУКОВОДСТВО** | | | | |
| ***Мероприятия*** | ***Классы*** | | ***Время*** | ***Ответственные*** |
| Классные часы (согласно индивидуальным планам  работы классных руководителей) | 1-4 | | 1 раз в неделю | Классные руководители |
| Классное собрание«Выборы классного самоуправления» | 1-4 | | Сентябрь | Классные руководители |
| Ведение классной документации | 1-4 | | В течение  учебного года | Классные руководители |
| Составление маршрута «Дом-школа-дом» | 1-4 | | Сентябрь | Классные руководители |
| Диагностика «Уровень воспитанности класса» | 1-4 | | Сентябрь  Май | Классные руководители |
| Изучение классного коллектива | 1-4 | | Сентябрь-Май | Классные руководители |
| Инструктажи по технике безопасности | 1-4 | | В течение года | Классные руководители |
| Минутки здоровья | 1-4 | | Ежедневно | Классные руководители |
| Создание классного уголка(символика, правила, традиции, дела) | 1-4 | | Сентябрь | Классные руководители |
| Подготовка к участию в основных школьных делах | 1-4 | | Согласно плану | Классные руководители |
| Старт творческой выставкидетских работ (рисунки, поделки, фото) | 1-4 | | В течение учебного года | Классные руководители |
| Индивидуальная работа с учащимися | 1-4 | | По необходимости | Классные руководители |
| Работа с портфолио «Детское портфолио», «Портфолио классного коллектива» | 1-4 | | Ноябрь | Классные руководители |
| Регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного дня, организуемые в классах | 1-4 | | В течение учебного года | Классные руководители |
| Классное собрание **«**Итоги четверти» Часы общения:Организация каникулярного времени: культпоходы (кино, музей, театр, библиотека) | 1-4 | | В конце каждой четверти | Классные руководители |
| Открытые классные часы и внеклассные мероприятия | 1-4 | | По плану | Классные руководители |
| Заседание МО классных руководителей «Педагогический мониторинг в  классе» (изучение эффективности воспитательного процесса) | 1-4 | | Январь | Классные руководители |
| Заседание МО классных руководителей«Планы. Деятельность. Итоги» | 1-4 | | Апрель | Классные руководители |
| **Тематические классные часы** | | | | |
| Единый урок безопасности | 1-4 | | 01.09 | Классные руководители |
| Единый классный час «День солидарности в борьбе с терроризмом» | 1-4 | | 02.09 | Классные руководители |
| День окончания Второй мировой войны | 1-4 | | 05.09 | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| Единый классный час «Международный день грамотности» | 1-4 | | 08.09 | Классные руководители |
| Единый классный час «День гражданской обороны» | 1-4 | | 04.10 | Классные руководители |
| Всероссийский урок безопасности в сети Интернет | 1-4 | | Октябрь | Классные руководители |
| Единый классный час «Всемирный день доброты» | 1-4 | | 11.11 | Классные руководители |
| Единый классный час «Всемирный день ребенка» | 1-4 | | 18.11 | Классные руководители |
| Единый классный час «Всемирный день домашних животных» | 1-4 | | 30.11 | Классные руководители |
| День неизвестного солдата | 1-4 | | 02.12 | Классные руководители |
| Единый классный час «Международный день инвалидов» | 1-4 | | 05.12 | Классные руководители |
| День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц-Биркенау (Освенцима) – День памяти жертв Холокоста | 1-4 | | 27.01 | Зам.директора по ВР |
| 80 лет со дня победы Вооруженных сил СССР над армией гитлеровской Германии в 1943 году в Сталинградской битве | 1-4 | | 02.02 | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| Единый классный час «Международный день родного языка» | 1-4 | | 21.02 | Классные руководители |
| 200 лет со дня рождения Константина Дмитриевича Ушинского | 1-4 | | 03.03 | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| Единый классный час «Всемирный День здоровья» | 1-4 | | 07.04 | Классные руководители |
| День Российского парламентаризма | 1-4 | | 27.04 | Зам.директора по ВР  Учитель истории |
| Музейный урок «День Победы» | 1-4 | | 05.05 | Руководитель школьного музея |
| День славянской письменности и культуры | 1-4 | | 22.05 | Учителя русского языка Классные руководители |
| **ШКОЛЬНЫЙ УРОК** | | | | |
| ***Мероприятия*** | ***Классы*** | ***Время*** | | ***Ответственные*** |
| Нетрадиционные уроки по предметам | 1-4 | По плану учителя | | Классные руководители |
| **Киноуроки** в начальной школе  **День единства и примирения.** Урок –диспут **День толерантности**. Урок – конференция **День Матери.** Урок – творческий отчет. **День правовой помощи детям.** Урок- консультация **Всемирный день приветствий.** Урок –общения.  **День Героев Отечества.** Урок мужества **День Конституции РФ.** Урок- семинар  **День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады.** Урок - памяти. **День ручного письма.** Урок – сочинение. **День детских изобретений.** Урок-изобретательство. Урок исследований. Урок проектной деятельности.  **День Российской науки.** Интегрированный (межпредметный урок)  **Международный день книгодарения.** Библиографический урок. **Международный день родного языка.** Урок – аукцион. Урок – турнир.  **День Земли.** Экологический урок  **День Победы советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945** **годов.** Урок Памяти |  |  | |  |
| Визуальные образы (предметно-эстетическая среда, наглядная агитация школьных стендов предметной направленности) | 1-4 | По плану | | Учителя предметники |
| Предметные недели | 1-4 | По плану | | Руководители МО учителя -предметники |
| Неделя «Здорового образа жизни» | 1-4 | апрель | | Учитель физической культуры |
| Неделя начальных классов (викторины, интеллектуальные игры, конкурсные программы) | 1-4 | март | | Руководитель МО учителя |
| День Интернета. Всероссийский урок безопасности школьников в сети Интернет | 1-4 | октябрь | | Учителя предметники |
| Всероссийский урок «Экология и энергосбережение» | 1-4 | октябрь | | Учителя предметники |
| Правила ПДД (минутки безопасности) | 1-4 | ежедневно | | Учителя предметники |
| Участие в дистанционных олимпиадах и конкурсах, проектах | 1-4 | В течение учебного года | | Учителя предметники |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **ВНЕУРОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ** | | | |
| «Я выбираю сам!»Презентация кружков, секций и объединений.Составлениеиндивидуальных маршрутов обучения | 1-4 | сентябрь | Педагоги дополнительного образования |
| Мониторингзанятости обучающихся во внеурочной деятельности и результативность их деятельности | 1-4 | Декабрь, май | Зам.директора по ВР |
| Корректировка индивидуальных маршрутов обучения | 1-4 | Январь | Педагоги дополнительного образования |
| «Фестиваль кружков» (итоги) | 1-4 | Май | ЗДВР. Педагоги дополнительного образования |
| 165 лет со дня рождения русского ученого, писателя Константина Эдуардовича Циолковского (1857-1935) | 1-4 | 16.09 | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| День пожилого человека (совместно с ДК) | 1-4 | 01.10 | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| День учителя «День самоуправления» | 1–4 | 05.10 | Зам. директора по ВР Ученическое самоуправление |
| День российского студенчества | 1-4 | 25.01 | Зам.директора по ВР |
| Вечер встречи выпускников | 1-4 | 04.02 | Зам.директора по ВР  Ученическое самоуправление  Классные руководители |
| Масленица | 1-4 | 28.02 | Зам.директора по ВР,  Классные руководители |
| Международный женский день | 1-4 | 06.03 | Зам.директора по ВР,  Классные руководители |
| Всемирный день театра | 1-4 | 24.03 | Зам.директора по ВР  Ученическое самоуправление |
| День весны и труда | 1-4 | 02.05 | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| **ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДМЕТНО-ПРОСТРАНСТВЕННОЙ СРЕДЫ** | | | |
| 210 лет со дня Бородинского сражения | 1-4 | 07.09 | Зам.директора по ВР |
| Международный день школьных библиотек | 1-4 | 25.10 | Библиотекарь |
| День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России | 1-4 | 08.11 | Зам.директора по ВР  Классные руководители |
| Международный день художника | 1-4 | 08.12 | Учитель ИЗО |
| День принятия Федеральных конституционных законов о Государственных символах Российской Федерации | 1-4 | 26.12 | Зам.директора по ВР |
| 80 лет со дня победы Вооруженных сил СССР над армией гитлеровской Германии в 1943 году в Сталинградской битве | 1-4 | 02.02 | Зам.директора по ВР  Классные руководители |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **РАБОТА С РОДИТЕЛЯМИ** | | | |
| ***Мероприятия*** | ***Классы*** | ***Время*** | ***Ответственные*** |
| Классные родительские собрания | 1-4 | Один раз в четверть | Классные руководители |
| Участие родителей в проведении общешкольных, классных мероприятий | 1-4 | Один раз в четверть | Классные руководители |
| Информационное оповещение через группу класса в WhatsApp | 1-4 | Один раз в четверть | Классные руководители |
| Индивидуальные встречи с родителями (законными представителями) для решения возникающих вопросов по обучению и воспитанию обучающихся | 1-4 | В течение года | Классные руководители |
| Работа с различными категориями детей, родителей (законных представителей)- посещение семей на дому, индивидуальные беседы с родителями, приглашение родителей на уроки, к учителям- предметникам; | 1-4 | В течение года | Социальный педагог, классные руководители |
| Урок совместного изучения ИКТ (Электронный дневник и др.) | 1-4 | В течение года | Классные руководители |
| Информационное оповещение через школьный дневник | 1-4 | В течение года | Классные руководители |
| Общешкольные родительские собрания | 1-4 | По необходимости | Родительский комитет школы |
| Изучение микроклимата, материально-бытовых условий семей обучающихся | 1-4 | В течение года | Социальный педагог, классные руководители |
| Работа c семьями по вопросам воспитания, обучения детей | 1-4 | По необходимости | Классные руководители |
| Участие в работе детско-взрослого общественного объединения «Родительский патруль» | 1-4 | По отдельному плану | Классные руководители |
| Педагогический мониторингв классе (изучение уровня удовлетворенности школьной жизнью) | 1-4 | Декабрь | Зам.директора по ВР |
| Совместноемероприятие «Папа, мама, я- спортивная семья» | 1-4 | Апрель | Учителя физкультуры |
| Разработка памяток для родителей «Планы, рекомендации, советы на лето» | 1-4 | Май | Классные руководители |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **САМОУПРАВЛЕНИЕ** | | | |
| ***Мероприятия*** | ***Классы*** | ***Время*** | ***Ответственные*** |
| Классный час «Выборы активов классов, распределение обязанностей.» | 1-4 | сентябрь | Классные руководители |
| Школьные выборы – 2022 (выборыпредседателя Совета учащихся) | 3-4 | сентябрь | Зам.директора по ВР |
| Работа в соответствии с обязанностями | 1-4 | В течение учебного года | Классные руководители |
| Участие в школьном конкурсе «Лучший класс года» | 1-4 | В течение учебного года | Классные руководители |
| Отчет об активностях класса, сбор портфолио | 1-4 | Каждую четверть | Классные руководители |
| Подведение итогов работы класса за год | 1-4 | Май | Классные руководители |
| Съемка тематических видеороликов в школьный Телеграмм | 1-4 | В течение учебного года | Классные руководители |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **ПРОФИЛАКТКА И БЕЗОПАСНОСТЬ** | | | |
| ***Мероприятия*** | ***Классы*** | ***Время*** | ***Ответственные*** |
| Составление социального паспорта класса | 1-4 | сентябрь | Классные руководители |
| Анкетирование и тестированиепервоклассников | 1 | сентябрь | Психолог |
| Составление индивидуальных программ и маршрутов | 1-4 | сентябрь | Классные руководители |
| Заседаниешкольной службы примирения | 1-4 | ежемесячно | Ответственный учитель |
| Вовлечение каждого ребенка в ключевые дела школы | 1-4 | Постоянно | Классные руководители |
| Индивидуальная помощь | 1-4 | Постоянно | Классные руководители, социальный педагог, педагог-психолог |
| Наблюдение за поведением ребенка | 1-4 | Постоянно | Классные руководители |
| Коррекция поведения ребенка | 1-4 | Постоянно | Классные руководители, социальный педагог, педагог-психолог |
| Советы профилактики | 1-4 | Один раз в месяц | Заместитель директора по ВР, социальный педагог |
| Диагностикамотивации к учебной деятельности | 1-4 | декабрь | Психолог |
| Мероприятияв рамках Всероссийской антинаркотической акции «За здоровье и безопасность наших детей» | 1-4 | март | Социальный педагог |
| Занятия психолога, логопеда, дефектолога с детьми, требующими педагогическую поддержку | 1-4 | Ежемесячно | Психолог, социальный педагог |
| **ПРОФОРИЕНТАЦИЯ** | | | |
| ***Мероприятия*** | ***Классы*** | ***Время*** | ***Ответственные*** |
| Классные родительские собрания | 1-4 | Один раз в четверть | Классные руководители |
| Проведение серии классных часов | 1-4 | Один раз в четверть | Классные руководители |
| День профессий | 1-4 | В течение учебного года | Классные руководители, родители |
| Экскурсии на предприятия села | 1-4 | В течение учебного года | Классные руководители |
| Фестиваль профессий | 1-4 | Апрель | Классные руководители, Зам.директора по ВР |